

Aque Sicca, en la Galia, hoy *Seiches*, cerca de Tolosa de Francia (Toulouse).

Aque Sparsæ, en la Galia, hoy *Aigueperse*.

Aque Statiella, en la Liguria, hoy *Acqui*.

Aque Tacapinae, en Africa, hoy *El Hamma*.

Aque Voconie, en España, hoy *Caldas de Malabilla*.

Aqueloo (hoy *Aspro Potamo*), río tributario del mar Jónico, entre la Acarnania y la Etolia. La fábula dice que el centauro Neso murió en las márgenes de este río.

Aqueloo, dios del río, hijo del Océano y de Tétis, padre de las Sirenas, vanamente empleó todo su poder para arrebatarse a Hércules el amor de Deyanira. Hércules le arrancó uno de sus cuernos, siendo después el de la abundancia.

Aquem, ó **Atchin**, reino al N. de Sumatra, hasta el país de los Baltas y cabo Diamante; era mucho más poderoso en el siglo XVI; ahora los Ingleses lo protegen contra los Holandeses. Los Aquemenses, mezcla de la raza Malaya y Mora, son musulmanes, industriales y poseen una fuerte marina; 2,000,000 de hab. Las provincias están gobernadas por *radjahs*, que pagan tributo al Sultán. País montañoso y fértil, produce abundante arroz, algodón, ganado, etc.; y esporta oro, pimienta, alcanfor, etc.

Aquem, cap. del reino, cerca de la embocadura del río *Aquem*, al N. O. de Sumatra; es una reunión de numerosas aldeas, pobladas por unos 60,000 hab. El sultán tiene el monopolio del comercio con Singapur, Batavia y Calcuta.

Aqueménides, familia poderosa de la antigua Persia, descendiente de Aquemeno. Ciro y Darío eran de esta familia; los reyes de Persia se designan a veces con este nombre.

Aqueo, después de haber servido bien a los reyes de Siria, Seleuco y Antíoco III, tomó el título de rey en Asia Menor (219 ant. de J. C.), pero vencido por Antíoco, fué decapitado en Sardes (215).

Aqueo, dió su nombre a una de las cuatro tribus de la raza helénica, los *Aqueos*. Eran poderosos en tiempo de la guerra de Troya; dominaban la Laconia y la Argólida. Homero designa a menudo a todos los Griegos con este nombre; emigraron después al país denominado *Acaya*.

Aqueo, poeta trágico, Griego, de Eretria, en el siglo V antes de J. C. — Solo quedan de él algunas palabras en los *Fragmentos de los trágicos griegos* de Wagner, colección Didot.

Aqueronte, nombre dado por los ant. a varios ríos pantanosos de la Campania, del Egipto, del Epiro y de la Elida. Los poetas colocan el río Aqueronte en el infierno.

Aquerusia Palus, nombre latino dado por los Romanos a varios pantanos considerados como bocas de los infernos: — en Egipto, cerca de Méfis; — en la Campania (el lago Fúsaró); — en el Epiro; — en la Tesprotia; — y en la Argólida, junto a Hermione.

Aquila, ciudad de Italia, cap. del Abruzo Ulterior II, sobre una colina, junto al Pésaro, a 180 kil. N. O. de Nápoles. Obispado, tribunal Superior de Justicia, plaza fuerte de poca importancia; gran comercio de azafran; 8,000 hab. — Fundada junto a las ruinas de Amiterno, por el emperador Federico II; mucho tiempo en prosperidad; padeció bastante en los terremotos de 1703 y 1706. La prov. tiene 6,500 kil. cuad. y 309,451 hab.

Aquila, según dice San Epifanio, era pagano, de Sinope, y pariente de Adriano, quien le encargó la reedificación de Jerusalén. Se hizo cristiano, después judío, y por complacer a sus correligionarios que empezaban a desdeñar la versión de los Setenta, tradujo la Biblia del modo más literal; esta traducción se ha citado con mucha frecuencia desde el siglo II; solo quedan de ella fragmentos publicados en los *Opuscula* de Darthe, 1746.

Aquila (GASPAR), nombre latino del teólogo alemán Adler (1488-1560), capellan de Francisco de Sickingen primero, y partidario muy adicto a Lutero, después profesor de hebreo en Vittemberg, ayudó al reformador en la traducción de la Biblia, y en contra de Carlos Quinto, sostuvo sus doctrinas, a riesgo de su vida.

Aquila (PEDRO), pintor y grabador al agua fuerte, de Palermo ó de Roma, publicó *las Celdas del Vaticano*, en 52 documentos, la *Batalla de Constantino*, según Rafael, y la *Galería Farnesio*. — Su hermano Francisco, grabador también, hizo aguas fuertes de cuadros de Rafael.

Aquila (POMPEYO DELL), pintor napolitano de Aquila, en el siglo XIV, dejó en Roma frescos muy hermosos y un magnífico *Descendimiento*.

Aquila, general y ministro de Tolomeo Dionisio, uno de los que cobardemente le aconsejaron mandara matar a Pompeyo, que iba fugitivo (48 ant. de J. C.); César decretó su muerte.

Aquilea (*Aquileia*), ciudad del gobierno del Litoral en la Iliria austriaca, en medio de las lagunas de Marano, a 22 kil. S. O. de Goritz, a los 45° 45' 32" lat. N. y 11° 2' 45" long. E. Colonia romana, en 181 ant. de J. C.; después de haber sido una gran ciudad, residencia favorita de Augusto y de otros muchos emperadores, sitiada por Maximino, muerto en el cerco, Atila la destruyó en 452; su posición insalubre impidió su reedificación; sin embargo, fué un patriarcado que, en 1751, formó los arzobispados de Udina y de Goritz y después de Laybach, en 1788. En sus alrededores se cogía el *pucinum*, vino generoso muy estimado por Augusto; 2,000 hab.

Aquileo, general romano, que se proclamó emperador en Alejandria, el año 292; su reinado duró un lustro y fué arrojado a los leones por Diocleciano.

Aquiles, hijo de Peleo, rey de los Mirmidones en Tesalia, y de Tétis, hija de Nereo, nació en Phthie en la costa de Tesalia. Su madre, bañándole en las aguas de la Estigia le había hecho invulnerable, excepto en el talón. Criado por Fénix y el centauro Quiron, a fin de eludir funestos oráculos, Tétis le llevó a casa de Licomedes, rey de Esciros, donde disfrazado vivió entre las mujeres. Ulises le descubrió y le llevó consigo a la guerra contra los Troyanos. Homero ha narrado su contienda con Agamemnon, quien le había robado la cautiva Briseida; después de la muerte de Patroclo, a quien él prestara sus propias armas, mató a Héctor en desquite y vió al anciano Priamo a sus pies. Según los Homéridas, en el momento de ir a casarse con Polixena, hija de Priamo, una flecha disparada por París, vino a herirle en el talón y ocasionó su muerte. Los Griegos le erigieron soberbios túmulos en los campos de Troya.

Aquiles Tacio, de Alejandria, escritor griego del siglo IV; fué obispo y compuso una *Introducción astronómica a los Fenómenos de Arato*, y una novela en 8 tomos, intitulada: *Los Amores de Clitofonte y de Leucipes*, bastante interesante y de estilo florido, pero que sin embargo deja conocer la mano del retórico; Clemente de Dijon la tradujo al francés en 1800.

Aquila, nombre de una familia cuyo origen se remonta hasta el tiempo de los reyes.

Aquilio (MANTO), cónsul en 129 ant. de J. C., concluyó la guerra contra Aristónico de Pérgamo, envenenando las aguas de las ciudades que quería dominar.

Aquilio Nepote (MANTO), cónsul en 101 ant. de J. C., con Mario, reprimió la sublevación de los esclavos de Sicilia bajo Aténion; fué acusado de concusión y salvado por su abogado Marco Antonio, quien rasgando bruscamente la túnica de su litigante mostró las heridas que había recibido por la patria. Enviado de procónsul al Asia para restablecer los reyes de Capadocia y de Bitinia, fué batido y preso por Mitridates, quien le hizo pasear sobre un asno, dándole luego un tormento cruel, y concluyendo por matarle obligándole a tragar oro fundido.

Aquilio (GALO), juriconsulto romano, amigo de Cicerón; entre otras cosas, introdujo en el derecho la célebre fórmula *De dolo malo*.

Aquilonia, ciudad del Samnio ó mas bien de la Apulia, célebre por la victoria de Papirio Cursor contra los Samnitas, 295 ant. de J. C. V. *Agnona*.

Aquin (LUIS CLAUDIO DE), organista francés (1698-1772), tuvo un talento precoz para el clavicordio; a los seis años tocó delante de Luis XIV; a los ocho pudo componer un *Beatus vir* a coro; sus obras han quedado casi todas manuscritas.

Aquincum, nombre latino de BUDA.

Aquino (SANTO TOMÁS DE), V. TOMÁS.

Aquino (*Aquinum*), ciudad de Italia, en la Tierra de Labor, en un afl. del Garigliano, a 5 kil. N. E. de Ponte Corvo, con poca importancia desde tiempo inmemorial. Obispado. Patria de Juvenal y de Santo Tomás.

Aquisgram ó **Aix la Chapelle** (*Aquis Grannum* ó *Aquæ Grani*), cab. de regencia de la Prusia renana, junto a tres riachuelos que desembocan en el Roer, a los 50° 55' lat. N. y los 3° 55' long. E., a 60 kil. S. O.

de Colonia. Obispado; tribunal de apelación, monumentos notables, magnífica fachada en la casa de ayuntamiento, donde tantos emperadores han sido coronados; iglesias de San Ulrico y de los Franciscanos, catedral comenzada en tiempo de Carlomagno, cuya tumba y cenizas conserva, siendo expuestas a la veneración del pueblo cada siete años; un fuerte moderno, teatro y establecimiento balneario, servido por las aguas de la fuente de Heloisa. Los manantiales sulfurosos y ferruginosos que posee, como lo indica su nombre, son muy frecuentados. Activa fabricación de paños, agujas, máquinas, productos químicos, azúcares, etc.; 80,000 hab. Probablemente no era más que una terma ó pequeña aldea en tiempo de los Romanos; Atila la arrasó, y Carlomagno la escogió como su favorita residencia, ensanchándola y embelleciéndola. Ciudad libre é imperial, llegó a ser una de las mayores de Alemania (círculo de Westfalia); pero su prosperidad amenguó en los siglos XVI y XVII; Francia la poseyó (1794 a 1814) y la hizo cab. del depart. del Roer; el tratado de Aquisgram, entre Francia y España (1668), cerró la guerra de la Devolución, y la de sucesión del Austria el de 1748. En el congreso soberano de 1818, los aliados concedieron a la Francia, representada en Aquisgram por el duque de Richelieu, el fin de la ocupación extranjera, pero afirmaron su unión por medio de un tratado particular.

Aquis Granum, hoy *Aix la Chapelle* de los Franceses ó *Aquisgram* de los Españoles.

Aquitania. Este es el nombre general dado durante mucho tiempo al S. O. de la Galia; sus límites cambiaron muchas veces. 1.º César llamó así el país situado entre el Garona, los Pirineos y el mar; se hallaba habitado por poblaciones de origen ibérico, que por sus costumbres y su lengua, diferían de los otros pueblos de la Galia, los Tarbelios, los Cocosates, los Tarusates, los Prianos, los Bigeriones, los Sibuzates, los Garumnos, los Auscios, los Elusates, los Sociates, los Gaites, los Vocates y otros nombrados por César. Craso, teniente de César, sometió rápidamente la Aquitania el año 57 ant. de J. C. 2.º Augusto concluyó la conquista y en 27 ant. de J. C. cambió las grandes divisiones de la Galia, alejó a la Aquitania hacia el Norte, hasta el Loira, a expensas de la Céltica; separáronsele dos pueblos al S. E. de la prov. romana y se le reunieron, los Convenes y los Helvios. 3.º A fines del siglo IV, cuando la Galia fué dividida en 17 prov., la Aquitania formó 3: — la Aquitania I, cuya metrópoli era Avarico (Bourges), comprendiendo: los Biturigos Cubi, los Lemovices, los Avernos, los Cadurcos, los Rutenos, etc. — La Aquitania II, cuya metrópoli era Burdigala (Bordeos), comprendió: los Pictos, los Agesinos, los Santones, los Biturigos Viviscos y Medulos, los Petrocorios, etc. — La Aquitania III, ó Novempopulania, cuya metrópoli fué Elusa (Eauze), después Ausci (Auch), comprendió: los Boyos, los Tarbelios, los Vasates ó Vocates, los Tarusates, los Sociates, los Elusates, los Auscios, los Osquidates, los Bigeriones, con los Tornates y los Camponios, los Convenes, los Consoianos, los Lactorates, los Garmunos, los Púanos, los Sibuzates, los Cocosates y los Sibilates. — Los Visigodos poseyeron la Aquitania desde 419 a 507; después de la batalla de Vouillé, Clovis se apoderó de ella y los reyes Francos repartieron sus pueblos y provincias durante el siglo VI; a principios del VII, la antigua Novempopulania cayó en poder de los Gascosnes (V. *Gascuña*), y después de Dagoberto (630) la Aquitania tuvo soberanos independientes como Eudes, Hunaldo, Waifre. Pepino el Breve la conquistó de nuevo (760-768); Carlomagno erigió la Aquitania en reino para su hijo Luis, 781. En la desmembración del Imperio Carolingio tuvo por reyes, a Pepino I, 817, Pepino II, 838, Carlos el Calvo, que la disputó a este hasta 865; Carlos, hijo de este príncipe, luego Luis el Tartamudo. En la época del feudalismo el título de duque de Aquitania fué disputado por los condes de Tolosa de Francia, de Auvernia y de Poitiers, y perteneció principalmente a estos últimos hasta Leonor, hija y heredera de Guillermo X, 1137. El ducado de Gascuña se había reunido, en 1052 a la Aquitania, que pronto cambió su nombre por el de Guyena (Parece que este es una corrupción de la palabra Aquitania.) Después del matrimonio de Leonor, celebrado primero con Luis VII y después con Enrique Plantagenet, el ducado de

Guyena se lo disputaron sin cesar los reyes de Francia y de Inglaterra, hasta el fin de la guerra de Cien años; la victoria de Castillon, 1453, aseguró su posesión definitiva a Francia.

Ar ó **Rabbath-Moab**, ant. cap. de los Moabitas, destruida por un temblor de tierra en 365.

Ara Ubiorum, altar consagrado a Augusto por los Ubios, junto al cual se edificó una ciudad, quizá *Bonn* ó *Goltsberg*.

Arabat (AGUJA DE), península muy estrecha de 113 kil. de largo por 1 kil. de ancho, entre el mar de Azof, al E., y el mar Pútrido al O. — Toma su nombre del publicito fortificado de Arabat (Heracleon), situado al extremo meridional de esta lengua de tierra.

Arabgir ó **Arabkir** (ARABRACIUM), ciud. del vilayeto y a 160 kil. S. E. de Sivas (Turquía de Asia). Próspera ya en tiempo de los Romanos, arruinada en la Edad media, debe su prosperidad actual a los Armenios, que en ella trabajan el algodón.

Arabia. Esta inmensa península se halla situada al S. O. del Asia, entre 30° y 57° de long. E. y 12° y 30° 6' de lat. N. Tiene por límites: al O. el istmo de Suez y el mar Rojo; al S. O. el estrecho de Bab el Mandeb y el golfo de Aden; al S. y al S. E. el golfo de Oman; al E. el estrecho de Ormuz y el golfo Pérsico; al N. los desiertos que se extienden hasta el Irak Arabi, la Siria, el Egipto. Su superficie es de unos 2,800,000 kil. cuadrados. — Las costas no son muy recortadas; al fondo del mar Rojo los golfos de Suez y de Akabah; al E. el golfo de Bahrein, entre la península de este nombre y la punta de Tanurah. La Arabia es una mesa arenisca y árida, que desciende suavemente hacia el golfo Pérsico; el declive occidental está formado por una cordillera que se reune hacia el N. con el Líbano y sigue la costa del mar Rojo; la costa meridional está guarnecida de una serie de colinas que se elevan hacia el Oman; por último, parece que la cordillera transversal del Djebel Aared se extiende entre ambos golfos a la altura de la Meca. Estas montañas son de poca elevación, puesto que la Arabia no tiene un solo río; el Meidam, el Chab al Sur, el Aftan al E., etc., no son más que torrentes casi siempre secos. — El clima de la Arabia es el mismo del Africa setentrional; de junio a setiembre hay lluvias regulares en el S. E.; en el Sur de febrero a abril; en el E. de mediados de noviembre a mediados de febrero; en el centro la lluvia es rara, el calor elevado, pero sin embargo, modificado por un copioso rocío en las costas y por la brisa marina. El clima es sano, pero el *simun* ocasiona hacia el N. la desolación del país situado entre la Meca y Basora; en las costas del O. el viento del Sur es seco y obliga a los habitantes a vestirse de lana; cerca del golfo Pérsico, el del sudoeste es muy húmedo y provoca una transpiración abundante; en las costas del Yémen imposibilita la navegación durante 8 meses. — La Arabia es pobre en productos naturales, excepto en los oasis y a orillas de los arroyos; en estas y en aquellos se encuentran las plantas del Africa setentrional, de la Persia y de la India; el tamarindo, el tulipán, el árbol del algodón, el bananero, la caña dulce; en el Yémen el bálsamo y el café; al S. E. el incienso. Entre los animales hay que citar los asnos, que son admirables, los camellos jorobados y principalmente las tan hermosas como celebradas razas de caballos. Escasean los metales preciosos, pero la pesca de perlas junto a las islas Bahrein es siempre abundante. — La Arabia estaba dividida por los antiguos en Arabia Pétreá, al N. del mar Rojo; Arabia Desierta, en el centro y hacia el Eufrates; Arabia Feliz, al S. El país es poco conocido aun; las regiones principales son: la península del Sinaí y la comarca situada al S. de la Palestina, que encierra las ruinas de Petra; el Hedjaz al O., región de oasis, de rocas, de colinas escarpadas, habitada por Arabes sedentarios, que forman estados pequeños en medio de los cuales se alzan la Meca y Medina con sus puertos Djeddah y Yambo, pertenecientes al Sultán. El Yémen tiene al S. O. valles fértiles en las montañas del interior, pero las costas son muy áridas. En él se encuentra el Estado bastante poderoso del *Iman* de Sana; mas al N. la comarca de Asir, y una confederación de pueblos independientes muy temidos del *Iman*; en la llanura ó Tehamah, a lo largo del mar Rojo, Estados reducidos y también independientes, cuyas ciudades principales son Moka, Beit el Fakih,

Hodeida, Loheya, Zebid, etc. Al Sur, y siguiendo la costa del golfo de Oman, el Hadramaut contiene valles frondosos y partes montañosas habitadas por tribus sedentarias sometidas á un gran número de jefes secundarios; despues la gran mesa del Mahrah, el territorio de Chedeher, etc. Al S. E. el Oman, con sus montañas, fértil en dátiles y trigo candéal, perteneciente casi por entero al Iman de Mascate. En la costa del golfo Pérsico, el Hadjar ó Lasa, del cual dependen las islas Bahrein; por último, los vastos desiertos del Nedjed, cuya parte meridional es llamada Ahkaf, comprenden todo el centro y contienen muchos oasis, ricos en pastos y dátiles, siendo frecuentados por los Arabes nómadas ó Beduinos con sus camellos, sus caballos y sus numerosas manadas de ganado; allí se encuentran muchos pero muy chicos Estados independientes y poco conocidos, los cuales se hallaban en su mayor parte reunidos á la secta guerrera de los Wahabitas á principios de este siglo. La pob. de toda la Arabia es estimada en 12,000,000 de hab., negros, Banianos, venidos de la India á comerciar, y principalmente de Judíos, establecidos hace ya muchos siglos en los países del Oeste.

La Arabia puede decirse que verdaderamente carece de historia; separada del Asia por los desiertos, del Africa por el mar, se ha sustraído á la codicia de los conquistadores antiguos, de los Asirios, de los Persas, de Alejandro y de los Romanos; pero dividida en un gran número de tribus nómadas ó sedentarias, no formó una gran potencia hasta el tiempo de Mahoma y de los kalifas sucesores de este; la Meca y Medina continuán siendo las ciudades santas del islamismo; pero ya en tiempo de los Omniadas y de los Abásidas, la Arabia no era el centro del Imperio Arabe y volvió muy pronto á sus divisiones naturales. Segun los cronistas de Oriente, los Arabes, pueblo semítico, descienden de los Aribah y principalmente de los Mustaribes ó Jectánides y de los Mustaribes, hijos de Ismael; los Jectánides poblaron el Yémen, donde los reyes Himiaritas reinaron hasta fin del siglo v; fueron entónces dominados y vencidos por los Abisinios, despues por los Persas antes de convertirse al islamismo. Reinando Akran, uno de estos reyes, á fines del siglo i, el rompimiento de los diques de Mareb produjo una inundacion célebre y dió lugar á una emigracion de las tribus del Yémen á las diversas partes de la Arabia; algunas de ellas fundaron el reino de Ambar y de Hira, en las cercanías del Eufrates, y convirtiéndose al cristianismo hicieron una guerra encarnizada á los Griegos de Siria; otras, las de los Gasánidas, al S. E. de Damasco, se hicieron también cristianas; pero sus reyes, tributarios de los emperadores romanos, no cesaron de combatir por estos contra los Sasánidas. Despues de Mahoma, los Arabes convertidos á su religion, llevaron sus armas hasta la India y la Transoxiana en Asia; se apoderaron de toda el Africa setentrional, y de la España, y solo fueron contenidos por Carlos Martel; en los países conquistados, como Damasco, Bagdad, Samarcanda, Alejandria, Kairoan y España es donde principalmente desplegaron su carácter civilizador y mostraron su aptitud para las letras, ciencias y artes; pero la Arabia, propiamente dicha, ha quedado estacionaria. — En los nombres de las diversas regiones de la Arabia se verán las nuevas nociones que debemos á algunos viajeros como Palgrave.

Arabia Pétreá, nombre dado por los ant. á la parte montañosa de la Arabia, situada entre la Palestina y el mar Rojo; esta era la Idumea, el país de los Amalecitas, de los Madianitas, de los Nabateos, etc.; el país cruzado por los Hebreos despues de su salida de Egipto. Petra fué el rico depósito del comercio con las comarcas meridionales de la Arabia.

Arábigo (GOLFO). V. ROJO (MAR).

Arábigos (MONTES), nombre ant. de la cadena de colinas que guarnecen la orilla derecha del Nilo en Egipto.

Arabitás, pueblo que, segun Nearco, habitaba en la costa del Océano Indico, al O. del Indo, hasta el rio *Arabis* que lo separaba de los *Horitas*.

Aracan, Arakan ó Rakheng, region ó comarca de la Indo China inglesa, dependiente del gobierno de Bengala, entre este mismo al N. O., el imperio Birman al E., el Pegú inglés al S., y el golfo de Bengala al O. Reino independiente hasta 1783, reunido á sus posesiones por el rey de Ava, conquistado por los

Ingleses en 1825; los Birmanes lo cedieron en 1826. Ocupa una extensa y fértil llanura regada por el Arakan, el Dombok y el Ma; está separado del imperio Birman por los montes Arakan, Yomadung, etc.; el arroz es abundante, los bosques producen maderas de mérito. La pob. mezclada de Mogs indígenas, de Birmanes y de Indios, es de unos 320,000 hab. Se divide en tres distritos: Akyab, Ramrea y Sandoway; sus principales poblaciones son: Akyab, Sandoway, Kiuk, Fiyoo y Arakan. — La capital *Arakan*, construida al rededor de un fuerte, á dos jornadas de la embocadura del rio, encierra, segun se dice, 600 pagodas; la pob., que fué de 90,000 hab., ha descendido á menos de 10,000.

Aracan (Archipiélago de) ó **Arakan**, situado en el golfo de Bengala, en las costas del Arakan; contiene muchas islas, en las que abundan el arroz y las frutas. Dos de ellas (Ramrea y Tchadoba) tienen volcanes fangosos.

Aracati, la ciudad mas importante de la prov. y á 85 kil. S. E. de Ceara, en el Brasil, junto á la embocadura del Jaguaribo; exportacion de algodón; 8,000 hab.

Aracelis ó Aracilio (*Huarte-Araquil*), ciudad de la España antigua, al O. de Pamplona, reino de los Várdulos; los Cántabros que la defendian prefirieron suicidarse antes que rendirse á los Romanos.

Aracena, villa de la prov. y á 75 kil. N. E. de Huelva (España), en la Sierra de Aroche. Explotacion de jaspe; 5,000 hab.

Aracne (es decir *araña*), esposa de Colofon ó de Hipopea, en la Lidia; se atrevió á desafiar y venció á Minerva en el arte de tejer. La diosa le dió un golpe con su lanzadera y desesperada Aracne por haber encolerizado á Minerva, se ahorcó y fué metamorfoseada en araña.

Aracosia, prov. del ant. imperio de Persia, limitada por la Drangiana al O., por la Gedrosia al S. y por la India al E. Hoy es el *Seistan*, al Sur del Afganistan. Su cap. *Aracoto* fué fundada, segun dicen, por Semiramis; Alejandro, atravesando el país, mandó edificar en este punto una ciudad que lleva su nombre.

Aracto ó Arcton, rio del ant. Epiro, que desagaba en el golfo de Ambracia; hoy *rio de Arta*.

Arad, nombre de la region desierta en la regencia de Túnez; tiene muchos oasis y los fertilizan fuentes abundantes. Los antiguos la llamaban *Emporia* (los mercados).

Arad, ciud. de la Hungría meridional, en la orilla derecha del Maros, á 210 kil. S. E. de Buda, á los 46° 10' lat. N. y 18° 58' long. E. Asiento de un obispado griego; es el principal mercado para la ganadería de todo el reino y hace gran comercio de trigo, tabaco, pieles, etc. Su castillo, célebre en las guerras contra los Turcos, representó un papel importante aun en la guerra de 1849; 32,000 hab. — Frente de Alt Arad (O Arad) se encuentra Neu Arad (Uj Arad), fundada por los Turcos, fortificada en el siglo xviii por los Austriacos; comercio de madera de construccion; 5,000 hab.

Aradios, Aradianos ó Aradienses, uno de los pueblos de Canaan en tiempo de Abraham.

Arado (*Ruad*), llamado Arvath por los Hebreos, ciudad de Fenicia, en una roca de un kil. de circunferencia á 200 m. de la costa; edificada por los Sidonios, llegó á un estado próspero, tuvo reyes que dominaron una parte de la costa y suministró con frecuencia buenos marineros á Tiro. Despues de la batalla de Filipos quedó casi arruinada. Enfrente estaba Antarado.

Arado ó Arato, ant. nombre de una de las islas Bahrein, en el golfo Pérsico, ocupada por los Fenicios.

Arafat, montaña de Arabia, á 22 kil. S. E. de la Meca, formada de una roca de granito de unos 170 m. de elevacion. Los peregrinos musulmanes acuden á ella en gran número, porque creen que una capilla, que hay en su cima es debida á Adan, quien despues de una larga separacion volvió á encontrar á Eva en este sitio.

Arago (DOMINGO FRANCISCO), nacido el 26 de febrero de 1786 en Estagel (Pirineos orientales, Francia), muerto en Paris el 2 de octubre de 1853, hizo brillantes estudios en Perpiñan, entró á los 17 años en la escuela politécnica y ocupó en ella el primer rango, agregado al Observatorio como secretario de la Junta de longitudes; en 1806, por recomendacion de

Monge, fué encargado con Biot de concluir la grande operacion geodésica de Delambre y Mechain para la medicion del arco del meridiano terrestre; practicaron sus operaciones en las costas de Cataluña y en las Islas Baleares, en 1806 y 1807. Cuando empezó la guerra de España, Arago esquivó con gran trabajo á los Mallorquines, quienes lo tomaron por un espia; pasó muchas semanas encerrado en la ciudadela de Biver, consiguió escaparse y pasar á Argel; pero al volver hacia Francia fué hecho prisionero por un corsario español y encerrado en los pontones de Palamós. Reclamóle el dey, y ya en libertad, una borrasca le arrojó desde Marsella á las costas de Cerdeña y despues á las del Africa, cerca de Bujía. Mal acogido por el nuevo dey, no consiguió su libertad sino á fuerza de instancias, logrando regresar á Francia en 1809. La Academia de ciencias le admitió de 23 años y el emperador le nombró profesor de análisis y de geodesia en la Escuela politécnica, donde enseñó 20 años. En 1815, Napoleon habia pensado llevarle consigo á los Estados Unidos. Como director del Observatorio hizo célebres y populares los cursos de astronomía, dados con tan elegante claridad como verdadera ciencia. Sus fecundos trabajos le conquistaron una fama europea; pertenecia á todas las Academias y estaba condecorado por todas las órdenes; en 1830 fué, despues de Fourier, secretario perpétuo de la Academia para las ciencias matemáticas, y los elogios que se le tributaban aumentaron aun su reputacion. Diputado por los Pirineos Orientales en 1830, formaba parte de la oposicion, y en las jornadas de julio influyó con el duque de Ragusa para contener la efusion de sangre. Firmó el manifiesto de 1832, se opuso obstinadamente al sistema de los fuertes esparcidos al rededor de Paris, tomó con frecuencia la palabra en las cuestiones de ensenanza, de marina, de canales, de ferrocarriles y fué el primero que pronunció las palabras de reforma y de derecho al trabajo. Miembro de la diputacion ó Consejo general del Sena, lo presidió hasta 1849. En 1848 lo fué del gobierno provisional; ministro de la Guerra y de la Marina, formó parte de la comision ejecutiva elegida por la Asamblea constituyente y en las jornadas de julio marchó á las barricadas al frente de las tropas. Guardó el silencio en la Asamblea legislativa y cuando se negó á prestar juramento al nuevo poder en 1852, fué dispensado de él por una excepcion honorífica. — Como sabio ha hecho progresar notablemente á la astronomía, la óptica, el electro-magnetismo, etc., ha popularizado en sus cátedras y en sus Memorias la ciencia astronómica. Supo sostener con energia la teoria de las undulaciones; en union con Biot, resolvió la importante cuestion de las refracciones atmosféricas; ensanchó la via abierta por Malus acerca de la polarizacion de la luz, inventó un instrumento ingenioso llamado *polariscopio*, para distinguir la luz polarizada de la natural, é hizo descubrimientos interesantes sobre la constitucion física del sol y de los cometas; explicó el centelleo de las estrellas, midió con precision los diámetros de los planetas obviando con ello las causas de error producidas por la irradiacion; en fin, generalizó el interesante descubrimiento de Niepce y de Daguerre. Despues de Erstedt y Amperes logró añadir nuevos hechos á la ciencia electro-magnética, descubrimiento con el cual puede imantarse una barra de acero rodeándola de un fluido eléctrico; observó la accion ejercida por una barra de cobre movida circularmente sobre una aguja imantada, y por este descubrimiento del magnetismo por rotacion mereció en 1829 la medalla de Copley, otorgada por la Sociedad real de Londres. Hizo también útiles trabajos acerca de la marcha de la aguja imantada, sus perturbaciones por las auroras boreales, la fluctuacion regular de la fuerza magnética, é importantes experiencias con Dulong, acerca de la fuerza elástica del vapor, etc. — *Las Obras completas* de Arago las publicó Barbal, Paris, 1854-59, 16 tom. en 8°. Entre las infinitas noticias insertas en el Anuario de la Junta de las longitudes pueden citarse: *Sobre los cronómetros*, 1824, *sobre la cantidad de lluvia* que cae á diversas alturas encima del suelo, 1824; *Tabla de las temperaturas extremas* observadas en Paris y en otros puntos, 1825; *Sobre la luna roja*, 1827, 1828; *Del rocío*, 1828; *Sobre las explosiones de las máquinas de vapor*, 1830; *Sobre las estrellas múltiples*, 1833; *De los Pozos artesianos*, 1835; *De la ultima aparicion del cometa de Halley*, 1836; *Noticia sobre las má-*

quinas de vapor, 1836; *De los Jeroglíficos egipcios*; *De la Tormenta*, 1838; *Noticia de Herschell*; *acerca del eclipse total de sol del 8 de julio de 1842*, 1845; entre sus elogios históricos, los mas notables son los del doctor Young, Fourier, James Watt, Condorcet, Bailly, etc. V. *Arago y su vida científica* por Bertrand.

Aragoa, valle muy fértil de la prov. de Cumaná, en Venezuela (América meridional). Se cultiva el cacao.

Aragon, afl. de la izquierda del Ebro, viene de la garganta de Canfranc (Pirineos orientales), recibe al Esca y al Irati por la derecha, y al Arga por la otra orilla; recorre 140 kil.

Aragon (canal de) ó **Canal Imperial**, empezado en el reinado de Carlos Quinto, 1528, y continuado por Carlos III; aun no está concluido, corre á lo largo de la orilla derecha del Ebro, de Tudela á Zaragoza. Una compania extranjera á España continúa las obras desde hace algunos años, bajo el nombre de « Canalizacion del Ebro. »

Aragon, prov. de España, que tiene por límites al N. los Pirineos, al E. Cataluña, al S. E. el reino de Valencia; al S. O. Castilla la Nueva; al O. Castilla la vieja y Navarra. Su suelo es montañoso, atravesado por el Ebro del N. O. al S. E.; tiene algunas llanuras y valles fértiles, pero en su mayor parte es seca y árida, y la agricultura no está muy adelantada; puede caminarsse muchas leguas sin encontrar un árbol; la industria y el comercio descuidados; muchos pueblos, prósperos en otro tiempo, están ahora abandonados. Los Aragoneses son valientes pero perezosos, y especialmente tercios. — La superf. es de 46,565 kil. cuad., su pob. de 929,000 hab. Aragon constituye una capitania general dividida en tres intendencias ó gobiernos militares: Zaragoza, Huesca y Teruel. La cap. es *Zaragoza*. — Aragon, comprendido en la ant. Tarraconense y ocupado por los Celtiberos ó Celtas, se sometió á los Visigodos en el siglo v, á los Arabes en 714. Rescatado por Carlomagno, el país formó un condado dependiente de la Marca de Gascuña y despues del reino de Navarra; tomó el nombre de Aragon (del rio que pasa por cerca de Jaca, su cap. entónces), y fué un reino gobernado por Ramiro, uno de los cuatro hijos de Sancho el Mayor, en 1035. Se ensanchó con los Estados de Sobrarbe y Ribagorza (1038), y con los países musulmanes de Huesca, Barbastro y Zaragoza (1118). El casamiento de la reina Petronila con Raimundo Berenguer ocasionó la reunion de Aragon y del Condado de Barcelona (1137). Sus sucesores extendieron su dominacion á la Provenza, al Rosellon y la Cerdeña, el condado de Montpellier, Jaime I se apoderó de las Islas Baleares (1229-1243), del reino de Valencia (1238); despues de las Vísperas Sicilianas (1282), los reyes dirigieron sus esfuerzos hacia Italia; hiciéronse dueños de Cerdeña (1326), de Sicilia (1409), y por último del reino de Nápoles (1435). El casamiento de Fernando el Católico con Isabel de Castilla (1469), preparó la unificacion de España, terminada con la conquista de Granada (1492) y de Navarra (1512).

REYES DE ARAGON.

1^o Dinastía de Navarra.

Ramiro I, rey en.....	1085
Sancho Ramirez.....	1063
Pedro I.....	1094
Alonso I, el Batallador.....	1103
Ramiro II, el Monje.....	1134
Petronila.....	1137

2^o Dinastía de Barcelona.

Petronila y Raimundo Berenguer.....	1137
Alfonso II.....	1162
Pedro II.....	1196
Jaime ó Santiago II, el Conquistador.....	1213
Pedro III.....	1276
Alfonso III.....	1285
Jaime II.....	1291
Alfonso IV.....	1327
Pedro IV.....	1336
Juan I.....	1387
Martin.....	1395
Interegno.....	1410

3.ª Dinastía de Castilla.

Fernando I.....	1412
Alfonso V.....	1416
Juan II.....	1458
Fernando II, el Católico.....	1479 1516

Aragón (TULIA DE), poetisa y música del siglo XVI, nacida en Nápoles, de la familia de Aragón que había reinado en esta cap.; fué célebre por su belleza, su ingenio poético, su amor á las artes y la ligereza de su conducta. Sus poesías se han impreso muchas veces, y son notables entre ellas: las *Rimas*, Venecia, 1547, y *Il Meschino*, poema en 36 cantos, Venecia, 1560, en 4.ª.

Aragona, ciudad de Sicilia, á 12 kil. N. de Girgenti; en sus alrededores se cogen muchas almen-dras; 6,500 hab.

Aragua, ciudad de Venezuela, al S. de Barcelona, en un valle muy fértil; 18,000 hab. Da nombre á una nueva prov. de la república.

Araguari ó Arahuari, río de la Guyana, tributario del Océano Atlántico, que Francia reclama al Brasil como límite meridional de sus posesiones.

Araguay, uno de los dos ríos que forman en el Brasil el Tocantinos; viene de la Sierra Sejada al S. O., crece con las aguas del río dos Mortes, rodea la gran isla de Santa Ana y se reúne al Tocantinos, cerca del fuerte de San Juan, después de recorrer 1,500 kil.

Araich (El) V. LARACHE.

Aral (mar de), gran lago del Asia en el Turkestan, llamado por los orientales mar de Kharism ó de Urdghendj; separado del mar Caspio al O., por la meseta de Ust Urt (llanura elevada) de 250 kil. de ancho, conserva vestigios de haber estado lleno de agua en sus partes mas bajas y de las cuales las mas elevadas (150 á 200 m.) eran quizás islas cuando el mar de Aral se hallaba reunido, según se cree, al mar Caspio. El lago tiene unos 320 kil. del N. al S., por 160 del O. al E.; sus aguas, que se retiran y menguan siempre, están mas bajas que el nivel del mar Caspio, su mayor profundidad no llega á 70 metros; son casi dulces y en ellas se crían focas y esturiones. La navegación es peligrosa á causa de los frecuentes huracanes; encierra muchas islas hacia el O., de las cuales la principal es la de *Nicolás I*. Las orillas están cubiertas de sauces, cañaverales, y balsas de agua salobre. Los Rusos lo han explorado recientemente y se han apoderado de él por medio de buquecitos de guerra y de los fuertes construidos en sus orillas, como Aralskoye en la embocadura del Sir Daria. Este río y el Amu Daria, es decir el Djihun y el Sihun desaguan en el mar de Aral; los antiguos convinieron en que eran tributarios del mar Caspio, que probablemente no formaba entonces mas que un solo mar con el lago Aral.

Aralar (Sierra de), parte oriental de los montes Cantábricos, al N. de España, entre Guipúzcoa y Navarra.

Aram, 5.º hijo de Sem, dió su nombre á los países situados desde el Mediterráneo al Tigris y á los pueblos que lo habitaron. Se llaman todavía lenguas *aramáicas* el siríaco y el caldeo.

Aramont (GABRIEL DE LUITZ, baron DE), embajador francés en Constantinopla, nacido en Nîmes, muerto en 1553, fué enviado por Enrique II á Soliman para obtener su alianza y el socorro de su armada contra Carlos V. Salió mal en otras misiones; confiscáronsele sus bienes y se los dieron á Diana de Poitiers. Se conserva una relacion curiosa de sus viajes á Siria y á Egipto, escrita por su secretario.

Aran (Valle de). Es un valle de España encajonado al S. por los Pirineos centrales, desde el monte Madalata al Vallier, y al N. por una cordillera menos elevada que lo separa de Francia y que atraviesa el Garona. Cuatro puertos, y principalmente el de Viella á San Beat, conducen á Francia. El Valle de Aran forma parte de Cataluña; la cap. es Viella.

Arana (JACINTO DE), carmelita, doctor en teología, publicista español que vivía á principios del siglo XVIII y escribió para Felipe V un libro intitulado: *El señor Felipe V es el rey verdadero de las Españas*, etc. Pamplona, 1711.

Aranda (DON PEDRO PABLO ABARACA y BOLEA, conde DE), hombre de Estado español (1718-1799), de una

noble familia de Aragón, sirvió primero como oficial hasta 1758; fué embajador en Polonia hasta 1765 y luego capitán general de Valencia y presidente del consejo de Castilla. Imbuído en las ideas del siglo XVIII, como ministro de Carlos III persiguió enérgicamente los abusos, favoreció la agricultura y la industria, reorganizó el ejército y la marina, expulsó á los jesuitas (1767), etc. Derribado por sus enemigos (1773), fué embajador en París, contribuyó á la alianza de España con Francia para la independencia de los Estados Unidos y tuvo el honor de firmar el tratado de 1783. Volvió á entrar de ministro en reemplazo de Floridablanca, 1792, pero cayó en desgracia como partidario de Francia, por el influjo de Godoy; murió en sus posesiones de Aragón.

Aranda (MANUEL DE), flamenco de nacimiento, pero fijado en España, de magistrado en Búrgos; había nacido en 1602 y murió en la segunda mitad del siglo XVII. Al regresar de España á su país en 1640, fué hecho prisionero por los Argelinos; cuando recobró su libertad, escribió una relacion muy interesante de su cautiverio: *Manuel de Aranda, Historia captivitatís Algeriënsis*, 1657, en 12.º, que ha tenido multitud de reimpressiones en diversos idiomas.

Aranda de Duero, ciudad de España, junto al Duero, en la prov. y á 76 kil. S. de Búrgos, en un territorio fértil en viñas; 4,000 hab.

Aranjuez (*Ara Jovis*), ciud. de España en la prov. de Toledo (Castilla la Nueva), en la orilla izquierda del Tajo, á 50 kil. S. de Madrid; notable por su sitio real que empezó Carlos Quinto y lo concluyó Carlos IV de Borbon. Su parque y jardines son magníficos; 4,000 hab. — La insurreccion de Aranjuez, 18 marzo 1808 contra Godoy, Príncipe de la paz, produjo la abdicacion de Carlos IV en favor de Fernando VII.

Aranyos, río de la Transilvania, afl. por la derecha del Maros; recorre 150 kil. y lleva arrenillas de oro (*Arany* en húngaro).

Aranzazu (Sierra de), dependiente de la cordillera cantábrica, al N. de España, entre Vizcaya y Guipúzcoa.

Arapiles (Los), al S. E. de Salamanca, célebre por la victoria de Wellington contra Marmont, el 12 de julio de 1812.

Arar ó Araris (*agua lenta*), ant. nombre del río Saône (Francia).

Ararat, hoy *Agri Dagh*, es la cima mas elevada (5,155 m.) de la meseta de Armenia en los confines de la Persia, de la Turquía y de la Rusia de Asia. Allí es donde se detuvo el arca de Noé; se ha hecho con frecuencia la difícil ascension del Ararat en estos últimos años.

Aras (*Araxes*), río de Asia, afl. del Kur por la derecha; viene del monte Tekdagh, rodea el Ararat, riega el Erivan, el Chirvan y recorre 670 kil. A pesar de su ant. reputacion de rapidez, se puede vadear por algunos puntos y ha recibido muchos puentes.

Arato de Sicione, nació hacia el año 271 ant. de J. C., murió en 213, fué discípulo de Argos; después de la muerte de su padre, en 251, libertó á su patria del tirano Nicocles, la reunió á la liga de Acaya, obtuvo el apoyo del rey de Egipto Tolomeo II, y desde entonces pensó en salvar la Grecia entera haciendo entrar sus diferentes Estados en la confederacion que él dirigió muchas veces como estratego. Lo consiguió casi empleando la fuerza de las armas y el ingenio político; libertó á Corinto de su guarnicion macedónica. Pero atacado por el rey de Esparta, Cleómenes, y por los Etolios usurpadores, estuvo obligado á reclamar la intervencion del rey de Macedonia, Antígono II, quien después de la victoria de Selasia (223), restableció en Grecia la influencia de los Macedonios. Arato, derrotado por los Etolios en Cafes, 220, fué envenenado según dicen, por Filipo, el nuevo rey de Macedonia. Escribió una historia de los Aqueos, que Polibio cita elogiándola; y Plutarco escribió su vida con detalles muy interesantes.

Arato, poeta y astrónomo griego, nacido en Cilicia; vivía hacia el año 270 ant. de J. C. Se asoció con Antígono Gonatás y compuso para él el poema titulado *los Fenómenos* y *los Signos*, que tuvo grande estimacion entre los ant. Se tradujo en verso latino por Ciceron, Germánico y Avieno, y se ha comentado muchas veces. Las ediciones de Arato son innumerables; la última la ha publicado Dubner en la coleccion Didot (*Poetæ didactici*); traducido al francés por Pingré, 1788, y por el abad Halma, 1823.

Arator, poeta latino, nació en Liguria, hacia el 490, murió en 556 ó 560, secretario de Atalarico, rey de los Ostrogodos, después subdiácono de la Iglesia de Roma, puso en versos latinos los Actos de los Apóstoles, Venecia, 1502, en 4.ª, y en la *Biblioteca de los Padres*.

Arau. V. AARAU.

Arauca, afl. de la izquierda del Orinoco; viene de los Andes de Nueva Granada, corre del O. al E. y se comunica con el Apure, en Venezuela.

Araucanos, pueblo salvaje, poderoso y guerrero que ha sabido conservar su independencia en los Andes y al S. de Chile. Habitan entre los ríos Biobío y Tolten, y las prov. de Valdivia, de Llanquihue y el resto de la república Chilena. Se llaman *Moluches*, guerreros, ó *Aucas*, hombres libres. Sus riquezas consisten principalmente en sus caballos y en sus vacadas, rebaños de vicuñas y guanacos. Viven en guerra continua con los Chilenos; adoran los astros, obra del gran Espíritu del Universo; creen en la inmortalidad del alma, y su año consta de 365 días; su lengua es rica y poética. Trabajan en metalúrgia, tienen plateros, médicos, cirujanos, poetas, etc.; pero la embriaguez y la codicia los han corrompido bastante. El gobierno pertenece á una especie de aristocracia militar; se hallan repartidos en el Sur de la república Argentina y al N. de la Patagonia, en número de unos 80,000. La Araucanía ha sido objeto de un poema épico del español Alonso de Ercilla, en 37 cantos, *La Araucana*.

Arauco, una de las 15 prov. de Chile; 52,000 habit., la cap. es *Los Angeles*.

Arauco, ciudad de Chile, fortificada, á 45 kil. S. de la Concepcion; destinada á contener á los Araucanos.

Araujo de Azevedo (Antonio de). V. AZEVEDO.

Arausio, colonia rom. de la ant. Galia, cap. de los Cavares en el Vienés, hoy *Orange*.

Aravalli, cadena de montañas del Indostan que separa las cuencas del Indo y del Ganges, se reúne hacia el N. á los montes Himalaya, y hacia el S. á los montes Windhia.

Araxes. V. ARAS.

Araxes (BEN EMIR ó KUREN), río de la ant. Persia, venia de las montañas del S. O., pasaba por Persépolis y se perdía, al S. E., en el lago Salado (Bagh-Teghan).

Araxes, uno de los nombres del *Yaxarte*, ó *Iaxarte*.

Arbaces, gobernador de la Media en el siglo VIII ant. de J. C., se unió con Belesis de Babilonia contra Sardanápalo, rey de Asiria; después de la division del imperio obtuvo el reino medo; se estableció en Ecbatana y reinó allí sabiamente 28 años. Tal es la narracion de Ctesias y de Diodoro.

Arbasia (CÉSAR), pintor italiano de Perusa, brilló hacia el 1600; imitó á Leonardo de Vinci; fué profesor de la Academia de San Lúcas; visitó la España; goza de buena reputacion y fama.

Arbath. V. RABATH.

Arbe ó Barbado, isla del archipiélago Dálmata, dependiente de la circunscripcion de Zara, á los 44º 47' lat. N. y 12º 30' long. E. Es fértil en trigo, vino y aceite; muchos carneros, madera de construccion, carbon de piedra, etc.; 4,000 hab.

Arbela, ciud. de la ant. Galilea, al O. de Nazaret, en un terreno cubierto de cuevas que servian de asilo á los bandidos.

Arbelia (*Arbelles*), ciud. de la Adiabena oriental en Asiria, ha dado su nombre á la victoria de Alejandro contra Dario, año 331 ant. de J. C., pero la batalla se dió realmente en el llano de Gaugamela, al N. de Arbelia. Hoy *Erbil* es una ciudad del Kurdistan turco, á 80 kil. S. E. de Mosul; 5,000 hab.

Arbia, afl. por la derecha del Ombrone, en Toscana.

Arboga, canal de Suecia que reúne, por el río de este nombre, el lago Hielmar al lago Moelar.

Arboga, pueblito del Westmáland (Suecia central), á 48 kil. S. O. de Westeras, junto al río de su nombre, es el depósito del hierro y del cobre explotados en el país. En las cercanías se halla un antiguo bosque con restos de tumbas; 2,000 hab.

Arbogast (LUIS FRANCISCO ANTONIO), géometa francés, nació en Muntzig (1759-1803), fué diputado en la Asamblea legislativa y en la Convencion, y tambien él quien publicó la relacion acerca de la *Uniformidad*

y el sistema general de pesos y medidas. Su obra principal se titula: *Del cálculo de las derivaciones*.

Arbogasto, franco de origen, nacido en Galia, general de Teodosio, encargado por él de dirigir al joven Valentiniano II, restablecido en el trono de Italia. El joven emperador quiso desembarazarse de su tutela; Arbogasto mandó le asesinaran y dió la púrpura al retórico Eugenio; pero vencido por Teodosio, cerca de Frígido, en 394, se dió la muerte.

Arbois, cabeza de canton del dist. y á 8 kil. de Poligny (Jura, Francia), junto al Cuisance, en medio de collados cubiertos de famosas viñas. Patria de Pichegru; 5,275 hab.

Arborio, nombre de una familia célebre establecida en Verceil desde el siglo XII; los Arborio hicieron construir, según se dice, la villa de Gatina y añadieron este nombre el suyo. El mas ilustre es:

Arborio de Gatina (MERCURIN), jurisconsulto y hombre de Estado, nació en Verceil (1465-1530). Consejero de Margarita de Austria, gobernador de los Países Bajos; empleado por el emperador Maximiliano en muchas negociaciones importantes, canciller de Carlos V, y después de la muerte de su mujer, nombrado cardenal, 1529. Concluyó el tratado de Bolonia, que Granvelle cita como una obra maestra de política.

Arbouville. V. D'ARBOUVILLE.

Arbrissel (ROBERTO DE), fundador de la órden de Fontevrault, nació en Arbrissel, á 30 kil. de Rennes (Francia), en 1047, murió en el monasterio de Orsan (Berry), en 1117; fué primeramente vicario general del obispo de Rennes, y se dedicó desde entonces á corregir las corrompidas costumbres de su siglo. Después se retiró al monte Craon para vivir allí en la soledad; multitud de penitentes siguieron su ejemplo; traian á la memoria el de los anacoretas de la Tebaida y fundaron la abadia de la Roe, de la cual Roberto fué el Prior en 1096. Luego recorrió las ciudades, con los pies descalzos, predicando la penitencia, y fundó en las inmediaciones de Poitiers la abadia de Fontevrault; al lado de un monasterio de mujeres que estaban siempre en oracion, se hallaba otro de hombres que trabajaban; todos vivian en la mayor indigencia; eran los *pobres de Cristo*. El instituto de Fontevrault lo confirmó Pascual II, en 1106. Roberto murió en Orsan, uno de los muchos monasterios de esta órden, pronto popular; se le erigió en Fontevrault un magnífico sepulcro, en 1633.

Arbroath ó Aberbrothik, Aberbrothwick, puerto del condado de Angus (Escocia), en el mar del Norte, á 90 kil. N. E. de Edimburgo, á los 56º 32' 30" lat. N. y 4º 54' 30" long. O., cerca de la embocadura del Brothwick. Faro magnífico (le Bell Rock), alzado sobre un peñasco, en medio del mar. Fábricas de telas, lona, etc. Ruinas de una célebre abadia que fundó Guillermo el Leon; 15,000 hab.

Arbuthnot (JUAN), médico y literato (1673-1735), nació en Arbuthnot, cerca de Montrose (Escocia); fué médico de Jorge de Dinamarca y de la reina Ana, y adquirió gran reputacion como sabio y escritor satírico. Entre sus obras científicas, citaremos: *Ensayo sobre la utilidad de las matemáticas*; *Efectos del aire sobre el cuerpo humano*; *Ensayo sobre los alimentos*; traducidas al francés en 1741. Entre las obras literarias: *Memorias de Martinus Scriberus* (nombre de un club ó sociedad secreta de que formaba parte con Pope, Swift, Gay, Parnell, etc.), *Historia de John Bull*, es decir, del pueblo inglés, sátira mordaz contra Marlborough y los Whigs, traducida al francés por el abate Veli, 1758.

Arc (*Cænus*), río de Francia que pasa por las cercanías de San Maximino y de Aix; desagua en el estanque de Berre, después de recorrer 50 kil.

Arc, río de Francia, afl. de la izquierda del Isère, pasa por San Juan de Maurienne y Aiguebelle; recorre 115 kil.

Arc (Puente del), puente natural sobre el Ardèche, á 20 kil. de su embocadura; tiene 30 m. de altura y 60 de largo. Luis XIII hizo destruir las fortificaciones que lo defendian.

Arc (JUANA DE) ó DARC. V. JUANA DE ARCO.

Arca de la Alianza. Moises la hizo construir por órden de Dios; era esta una especie de coite de 5 palmos de largo y de 3 de alto, construida de una madera incorruptible, envuelta en planchas de oro; la tapa, llamada *propiciatorio ó oráculo*, tenia encima dos querubines; los levitas la trasportaban, y dentro de

ella iban las dos tablas de la ley. Cayó en poder de los Filisteos, quienes se vieron obligados á devolverla; David la colocó bajo un tabernáculo en Jerusalem, y Salomon en el templo. En tiempo de los primeros reyes de Judá, fué llevada de un punto á otro por los Sacerdotes; querían sustraerla á las profanaciones de la idolatría; Josías la volvió á colocar en el templo, pero desapareció hácia la época de la toma de Jerusalem por Nabucodonosor. Los Judíos piensan que parecerá de nuevo con el Mesías que esperan.

Arcabuz, arma de fuego que se usaba en el siglo xv; formada de un cañon manual sostenida la culata de la ballesta; se apoyaba sobre grandes tenedores de hierro; se disparaba al principio con un *botafuego*. El arcabuz de mecha disparaba con una mecha encendida, que por medio de un resorte bajaba á la cazoleta; en el siglo xvi, el arcabuz torneado se disparaba por medio de una piedra sílex ó de chispas que el escape de una rueda hacia caer rápidamente sobre la llave; las chispas inflamaban la pólvora de la cazoleta. Los soldados que llevaban estas armas se llamaban *arcabuceros*.

Arcachon (Dársena de), especie de laguna formada por el golfo de Gascuña, en la costa del depart. de la Gironda. Rodeada de bosques de pinos que producen resina y alquitran, recibe al Leire; al S. se halla el pueblecito de la Teste de Buch; la aldea de Arcachon es ahora muy frecuentada en la estación de baños de mar.

Arcades (ACADEMIA DE LOS) V. ACADEMIA Y CRES-CIMBENI.

Arcadia, ciudad de Grecia, en el distrito de Mesenia, en el golfo de Arcadia, casi arruinada por la guerra; hay un obispo metropolitano; 4,000 hab. V. CIPARISA.

Arcadia, comarca de la Grecia ant., en el centro del Peloponeso, entre la Acaya al N., la Argólida al E., la Laconia al S. E., la Mesenia al S. O., la Elida al O., la cual tenía sobre 90 kil. de largo y 67 en la mayor anchura; superf. 5,253 kil. cuadr. Tierra elevada, rodeada de montañas, entre las cuales sobresalían el Liceo, el Menalia, los montes Foloe, Cilene, Lampe, Erimanto, Estinfalio y Artemisio, etc.; sus verdes valles, regados por mil arroyos que forman la cuenca superior del Alfeo, tenían por hab. hombres sencillos, adictos á las ant. tradiciones, haciendo vida pastoril y nómada; encerraba el célebre lago Estinfalio. Los Arcadios, descendientes de los ant. Pelasgos, enviaron colonias al exterior, principalmente á Italia; estaban divididos en muchos y reducidos Estados, y arrojaron en sus pobres montañas la invasión dórica y los ataques de Esparta. Las principales ciudades eran: Mantinea, Tegea, Cafias, Estinfala, Orcomena y más adelante Megalópolis. La Arcadia formó parte de la liga de Acaya, estuvo sometida á los Romanos, perteneció á Venecia despues de la segunda cruzada y luego cayó en poder de los Turcos de Mahomet II. — La Arcadia en nuestros dias forma un gobierno civil del reino de Grecia, dividido en cuatro hiparquías, teniendo á Tripolitza por cap., con algunos pueblos de poca importancia, como Mavromati, Paléopoli, Leonardari, Miraca, Caritena. Su pob. es de 132,000 hab.

Arcadia, una de las prov. de la diócesis de Egipto en el imperio de Oriente; Teodosio le dió este nombre en honor de su hijo Arcadio; formada de la ant. Heptanómida, su cap. era Ménfis.

Arcadio, emperador de Oriente, hijo mayor de Teodosio el Grande, reinó de 395 á 408; príncipe sin energía, dominado sucesivamente por el ambicioso ministro Rufin, el eunuco Eutropes y la emperatriz Eudoxia. Durante este reinado trastornaron la paz del imperio la invasión de Alarico y las persecuciones dirigidas contra San Juan Crisóstomo.

Arcadiópolis. V. BÉRGULA.

Arcana ó Arkana, puerto del golfo de Bengala, en la prov. de este nombre; solamente desde algunos años á esta parte hace un comercio considerable de arroz, procedente de los alrededores de Akyab.

Arcángel ó Arkangel (Gobierno de), situado al N. de la Rusia, de las fronteras de la Suecia y la Finlandia hasta el Ural; está bañado por el Océano Glacial y el mar Blanco; comprende las islas Kalguef, Vaigatsch y Nueva Zembla. Superf. 858,000 kil. cuadrados; pobl. 281,000 hab. Este inmenso territorio, envuelto en nieve durante ocho meses del año, tiene colosales bosques hácia el Sur.

Arcángel, cab. del gob. de su nombre, junto al Dvina, á 60 kil. del mar Blanco, á los 64° 31' 4" lat. N.

y 18° 7' 30" long. E.; su puerto, único de Rusia durante largo tiempo ó inabordable durante más de 250 dias, es el depósito principal del comercio entre la Siberia y Europa; la exportación consiste especialmente en maderas de construcción, sebo, lino, cáñano, hierro, etc.; es un departamento de la marina rusa con escuela de navegación. Sus hab. se dedican á la pesca mayor en el Spitzberg, la Nueva Zembla y el mar Blanco. En el siglo xvi era un pobre caserío con un convento consagrado á San Miguel Arcángel, circunstancia á la cual debe su nombre; los Ingleses establecieron aquí, en 1553 (V. CHANCELLON), un depósito ó almacén comercial, y luego los Holandeses siguieron el ejemplo de aquellos. Pob. 20,000 hab.

Arcángel (NUEVA), ant. cap. de las posesiones americanas cedidas por la Rusia á los Estados Unidos, sita en la isla de Sitka, con ciudadela y factoría de la compañía para el comercio de pieles; 1,000 hab.

Arcas, hijo de Júpiter y de la ninfa Calixto, dió su nombre á la Arcadia, de la cual era rey. Los poetas dicen que el hijo y la madre, cambiados en osos, formaron en el cielo las constelaciones de la Osa mayor y menor.

Arcate, Arkuty ó Arcote, ciudad del ant. nahab del Carnático, junto al Palura, á 110 kil. S. O. de Madrás (Indostan); perteneció á los Franceses desde 1751 á 1760; los Ingleses anexionaron el país á la presidencia de Madrás en 1800. La ciudad, bastante pobre, se halla habitada por musulmanes en su mayor parte.

Arcé (D. CELEDONIO DE), escultor español, nacido en Búrgos (1793-1795), fué escultor de cámara de Carlos IV y dejó *Conversaciones sobre la escultura*.

Arcé (José DE), escultor español del siglo xvii, que dejó en Sevilla obras de mucho mérito.

Arcé (FRANCISCO ARCEUS ó DE), cirujano español, apellidado el *Ambrosio Paré de España*, nacido en el Fresno (1494-1575); tuvo gran fama mientras vivió, y publicó en 1574, *De rectorum curandarum vulnerum curatio* y *De februm curandarum ratione*, con un prólogo de su amigo Arias Montano.

Arcediano. V. CLERO.

Arcere (LUIS ESTÉBAN), historiador francés, de Marsella (1698-1782); cura del oratorio, escribió con el P. Jaillot la *Historia de la Rochela y del Anis*, 2 tom. en 4°. Dejó muchas Memorias, como el *Estado de la agricultura de los Romanos desde el principio de la república hasta Julio César*.

Arcesilao, nombre de cuatro reyes de Cirene que vivieron desde el siglo vii al v ant. de J. C.

Arcesilao, filósofo griego de Pitana, en Eolia, 316-241 ant. de J. C., discípulo de Polemon, se fijó en Atenas y fué el jefe de la segunda Academia; atacó á Zenon y á los estoicos, basando sus doctrinas en el principio de la *acatalepsia*, especie de escepticismo que niega la certeza por los sentidos.

Arcilla. V. ARSILA.

Arcimbaldo (José), pintor de Milan (1533-1593), trabajó en la corte de los emperadores de Alemania y representó figuras de diosas ó alegorías que, miradas de cerca, se veía que estaban compuestas de flores, frutas y legumbres.

Arcipreste. V. DEAN.

Arcis del Aube (*Arciaca*), cab. de distr. del Aube (Francia), en la orilla izquierda del Aube, á los 48° 32' 14" lat. N. y 1° 48' 21" long. E., á 27 kil. N. de Troyes. Bonetería, comercio de granos y carbon; pob. 2,845 hab. Napoleon derrotó aquí al ejército austro-ruso, el 20 y el 21 de marzo de 1814; patria de Danton; Villehardouin nació en sus cercanías.

Arcis (LAMBERTO DE), nació en Milmort, junto a Lieja, 1625; vivió en Roma, donde murió en 1699. Consagró su fortuna á fundar allí un colegio (Hospicio Liejés) destinado á los jóvenes de Lieja y de sus alrededores que viniesen á Roma á perfeccionarse en las artes.

Arckenholtz (JUAN), literato Sueco (1695-1777); fué bibliotecario en Cassel, despues cronista del rey en Estocolmo. Quedan suyas muchas obras escritas en francés, y especialmente las *Memorias concernientes á Cristina, reina de Suecia*, 4 tom. en 4°, Amsterdam, 1751-1760.

Arco, ciud. del Tirol austriaco, á 12 kil. de Roveredo, junto al lago de Garda; es muy conocida por su aspecto oriental, su ant. castillo y el palacio de los condes de Arco; 2,000 hab.

Arco (ALEJO ó ALFONSO DEL), pintor español, nació en Madrid en (1625-1700), llamado el *Sordillo de Pereda*, porque era sordo-mudo y discípulo de Pereda. Hizo muchos retratos y cuadros de iglesia, entre otros, el *Bautismo de San Juan Bautista*, en Toledo.

Arco de Triunfo. Los Romanos, para honrar á los vencedores, erigían desde luego un pórtico de madera con adornos de toda especie, por el cual pasaba el cortejo. Despues construían monumentos estables y duraderos, en piedra ó en mármol, arcos de triunfo con pilastras, columnas, trofeos, esculturas, bajos relieves; alguna vez ciertas puertas de ciudades tuvieron el carácter de verdaderos arcos de triunfo. Los mas notables son los arcos de Constantino, de Sétimo Severo, de Galieno, de Tito, de los Plateros, en Roma; el arco de Benavente y el de Ancona, erigidos á Trajano; el arco de Rimini á Augusto, los restos del arco de Verona, el arco de Suza, dedicado á Augusto, etc. En el Mediodía de Francia hay todavía algunos arcos construidos por los Romanos, los de Carpentras, Aix, Arlés, Cavailhon, Autun, San Remigio de Reims y el mas hermoso de todos el de Orange. Los modernos han construido arcos de triunfo en todos los países.

Arcole, aldea de Italia, junto al Alpon, á 25 kil. S. E. de Verona, célebre por la victoria de los Franceses mandados por Bonaparte y Augereau, ganada á los Austriacos los dias 15, 16 y 17 de noviembre 1796.

Arçon (JUAN CLAUDIO LEONOR LE MICHAUD, llamado DE), ingeniero francés de Pontarlier (1733-1800), se distinguió por muchas innovaciones importantes en su arte, pero en especial en el sitio de Gibraltar, 1780, por la invención de baterías flotantes, insubmersibles é incombustibles. No tuvo buen éxito por que se halló mal secundado, pero los hombres imparciales le hicieron justicia. Su mejor obra, titulada *Consideraciones militares y políticas sobre las fortificaciones*, se publicó en 1795.

Areona, cabo al N. de la isla de Rugen, en el mar Báltico; se ven allí los restos del ant. fuerte de Areona, cerca del templo donde estaba el idolo principal de los Wendes, Swantewit.

Arcontes (ἄρων, el que manda), nombre de los principales magistrados de Atenas. El arcontado se instituyó despues de la muerte de Codro, en 1132, ó, segun otros, 1045 ant. de J. C.; su hijo Medon y doce de sus descendientes fueron arcontes durante su vida; en 752 el arcontado duraba diez años, hasta 683; desde 714 no perteneció mas á la familia de Codro; los Eupátridas desmembraron aun este empleo y hubo en lo sucesivo nueve arcontes anuales. Solon no cambió nada á la organización establecida entonces; los tres primeros arcontes se dividían las antiguas prerrogativas de la corona; el arconte *epónimo* daba su nombre al año, protegía á las viudas, tenía la inspección de los juegos públicos, castigaba á los ciudadanos que se embriagaban y tenía su tribunal en el Odeon; el arconte *rey* se hallaba encargado de las funciones religiosas; el arconte *polemarca* mandaba el ejército y juzgaba las cuestiones entre los ciudadanos y los extranjeros; los otros 6, arcontes *tesmotetas* (legisladores), especie de ministros, promulgaban las leyes, las hacían ejecutar, inspeccionaban los tribunales. Los arcontes, primero Eupátridas, fueron escogidos en tiempo de Solon entre los mas ricos, despues, en tiempo de Aristides, entre todas las clases, por la asamblea del pueblo. Entraban en el Areopago á la espiración de su cargo, si se les juzgaba dignos de ello.

Arconticos, herejes de fines del siglo ii, que limitaban la suprema potestad de Dios, suponiéndole auxiliado para la creación del mundo por ciertas inteligencias llamadas *Arcontes*.

Arcos (RODRIGO PONCE DE LEON, duque DE), era Virey de Nápoles desde 1646, cuando nuevas contribuciones hicieron estallar la revolucion en Palermo y despues en Nápoles, 7 de julio de 1747. El virey se vió obligado á tratar con Masaniello y luego le mandó matar cobardemente. Remitió el gobierno á D. Juan de Austria, enero de 1648, y murió en la desgracia.

Arcos de la Frontera, ciudad de España, á 45 kil. N. E. de Cádiz, junto al Guadalete; el territorio es montañoso, pero muy fértil; se crían buenos caballos; ruinas del castillo de los duques de Arcos; 11,000 hab. Fué ganada á los moros, en 1255.

Arcos (Los), villa de Navarra (España); al S. O. de

Pamplona, á 17 kil. de Viana; en otro tiempo gozó de privilegios muy notables; 2,500 hab.

Arcote ó Arkuty. V. ARCADE.

Arcua ó Arqua, villa de Venecia (Italia), á 18 kil. S. O. de Padua. Aquí se halla la tumba de Petrarca, muerto en Arcua en 1374.

Arcueil, aldea del distrito de Sceaux (Seine, Francia), junto al Bièvre, á 6 kil. S. de Paris. Labradores, tintes. — Restos de un acueducto romano construido por el emperador Juliano para conducir á las Termas las aguas de Rungis; hermoso acueducto construido por Santiago Debrosse, de 1613 á 1624, segun las órdenes de Maria de Médicis. Iglesia parroquial del siglo xiii; 5,258 hab.

Arculfo, obispo francés del siglo vii, es solo conocido por su viaje á Palestina. A su regreso una borrasca le lanzó á la costa de Irlanda, y el abad de Hi, Adamnan, escribió la relación del viaje de Arculfo; Beda ha dado un extracto de él en su *Historia eclesiástica*. — V. Charton: *Viajeros antiguos y modernos*.

Archeña (*Aquæ calidæ*), villa de España, á 20 kil. N. O. de Murcia; aguas minerales cálidas y sulfurosas, que eran famosas ya en tiempo de los Romanos.

Archenholz (JUAN GUILLERMO DE), literato alemán, nació en 1641 y murió en Hamburgo, en 1812; expulsado del servicio por Federico II, en 1763, recorrió el mundo durante diez y seis años, viviendo como caballero de industria y, establecido en Hamburgo, redactó muchos periódicos, entre otros la *Minerva*, de 1792 á 1812. Publicó muchas y muy estimadas obras: *la Inglaterra y la Italia*, 5 tom.; los *Anales de Inglaterra desde 1788*; la *Historia de la reina Isabel* y la de *Gustavo Wasa*, pero sobre todas la *Historia de la guerra de los Siete años*, 2. tom. En sus *Opusculos históricos* sobresale la historia romancesca de los Filibusteros.

Archelesber, ciud. de la Sajonia prusiana, en la cuenca del Wipper, afl. del Saale. Fábricas de flanelas; 9,000 hab.

Archeros (FRANCOS). V. ARQUEROS (FRANCOS).

Archevesque (HUE), trovador normando del siglo xiii; se le conoce como autor de tres poemas morales: el *Diet de la Dent*, publicado por Meon, el *Diet de la Mort Largesse*, por Jubinal, y el *Diet de la puissance d'Amour*, manuscrito de la Biblioteca Nacional, Paris.

Archiac (ESTÉBAN JULIO ADOLFO DESMIER DE SAINT-SIMON, vizconde DE), geólogo. Nació en Reims (1802-1869), fué primero oficial de caballería, despues, en 1830, se ocupó de literatura y escribió una novela, *Zizim ó los caballeros de Rodas*, 3 vol.; pero con lo que mas se dió á conocer fué con sus serios estudios de geología, sobre los terrenos secundario y terciario. En nombre de la sociedad geológica, publicó una extensa *Historia de los progresos de la geología desde 1834*; miembro de la Academia de ciencias en 1857, fué catedrático del colegio de Francia. Débesele una *Relación digna* de notarse sobre los progresos y el estado de la *Paleontología* á consecuencia de la Exposición universal de Paris en 1867.

Archicanciller. Era este un título honorífico que se daba en el imp. de Alemania á los 3 electores eclesiásticos, los arzobispos de Maguncia, Colonia y Tréveris; eran archicancilleres de los reinos de Alemania, de Italia y de Arlés. — Napoleon I estableció entre los altos funcionarios el *archicanciller del imperio*, presidente de la alta corte imperial, encargado de publicar las leyes y senadoconsultos; de firmar los nombramientos de los jueces, y de guardar las actas del estado civil de la familia imperial; estaba además autorizado á publicar las declaraciones de guerra y los tratados.

Archidona, ciudad de España, á 50 kil. N. O. de Málaga, en la falda de una montaña; 7,300 hab. Es muy antigua.

Archidonia, ciudad de la República del Ecuador (Amér. merid.), cerca de un afl. del Napo.

Archiduque, título usado por los duques reinantes de Austria desde 1156, confirmado por la Bula de Oro de 1356, pero reconocido solamente por los electores en 1453. Ahora se llaman así todos los príncipes y princesas de la casa de Austria.

Archimandrita (jefe de claustro), nombre dado al abad de un monasterio en las iglesias de Oriente.

Archine, medida de longitud en Rusia, que vale 71 centímetros, 119; hay 500 archines en una *versta*.